

056246

del Cono de Valdivia, Valdivia

LUNES 3 DE MARZO DE 1980 -3

## Las memorias de Julio Barrenechea

(Julio Rojas Bañados)

En este libro el vate talavera nos relata su vida sencilla, inquieto en la juventud, tranquila en la madurez, siempre llena de satisfacciones espirituales.

Los memorialistas han variatocico nuestra literatura. Una de las mejores es la de Tito Mund. Tito era valiente, muy extrovertido, relata cosas que otros no se habrían atrevido a escribir. Recuerdo una excepción: cuando nos relata la toma y ocupación del edificio del Seguro Obrero por los jóvenes marxistas, en 1939, dice que los revolucionarios tenían formado el gobierno que iba a reemplazar a don Arturo Alessandri, pero no da el nombre de los miembros de la junta de gobierno que iba a asumir el poder.

En sus memorias, Barrenechea nos habla poco de su niñez y de su juventud. En las páginas sólo vemos el hombre ya formado. Nada nos relata del viejo Santiago de los años 20, del suicidio de María Araya, del asesinato de Enrique Santamayo, de la esclata de Roosevelt. Todo eso pasa por alto.

En 1930, el presidente Ibañez lo relega a La Serena por desarrollar actividades contrarias al Gobierno en la Federación de Estudiantes. El notario Alfredo Marín obtuvo su libertad de esta manera: Habló con el sr. Ibañez, le contó que Barrenechea era un joven tímido, que tenía escrito un libro, "El Mitin de las Mariposas".

No se atrevía a editarlo, por temor a que lo disolvieran las fuerzas del Carabineros. El presidente se rió mucho y ordenó la libertad del poeta.

Dos años después, el notario Marín llevó a don Julio a conocer al glorioso caudillo del año veinte. Vivía en su departamento de la calle Central. Eran

los días posteriores a la caída de Ibañez. Los partidos históricos- habían proclamado su candidato a Montero, gran figura del toro santiaguino.

Alfredo hizo las presentaciones. Don Arturo le dijo al poeta: Ud. es hijo de Julio Barrenechea, mi amigo de muchos años, mi hermano. Luego cae la conversación en la política. Don Arturo dice que los radicales deben llevar un buen candidato.

Ud., pues don Arturo, le interrumpe el notario Marín. No hombre, contesta, el León está viejo, pero los radicales llevan como candidato a una mojada. La mojada era don Juan E. Montero.

Un hombre excelente, que lo adornaban las mejores cualidades.

Marín era hijo del doctor Alfredo Marín González, padrino de mi padre, uno de los hombres más brillantes que ha pasado por los salones de la sociedad de Vicuña.

Muchos personajes desfilan en las páginas de estas memorias que el autor tituló "Frutos del País", título extraño.

Uno de esos personajes es don Marmaduke Grove, coronel, fundador del block de izquierdas y del Partido Socialista, pertenecía por su linaje a la aristocracia de Copiapó. Su padre el abogado Grove, fue secretario de la Intendencia, en 1879, cuando era jefe político de esa provincia ese espíritu de selección que fue Guillermo Malta. El fundador de esa familia fue el médico Williams Grove, uno de los profesionales de más prestigio y sapiencia que ha tenido Copiapó, llegado a Chile en 1844. Lo recuerdo con elogio la señora Martina Barros en sus memorias, y el distinguidísimo profesor don Guillermo Rojas, en su historia del Liceo de Copiapó,

señala al Dr. Grove entre los fundadores del Liceo de esa hermosa ciudad, que inició sus labores docentes con el famoso rectorado en don José Antonio Carvajal.

También pasan por sus páginas los poetas Antonio Rocca y Samuel Letelier, El Cristo de Elqui, don Domingo Zárate, don Jorge Masson y muchos otros que sería largo enumerar.

Conoci de vista al Cristo de Elqui que tenía una presencia mística. En Santiago, lo protegía don Ismael Valdés Alfaro.

Don Manuel Letelier llegó a tener cierta notoriedad por su gran parecido con Marmaduke Grove. En más de una ocasión fue objeto de ruidosas manifestaciones de simpatía de parte de los obreros. Otros casos semejantes son el parecido de Gilberto Alessandri y de Jorge Masson con D. Arturo.

En cierta ocasión un amigo llevó al desgacho presidencial al Sr. Masson, don Arturo lo tomó de los brazos y le dijo: ¿ que es hermano tío, Ud., tío? ¿Qué quiere hombre? Intervino el amigo quien dirigiéndose a don Arturo, dijo: "Masson es un mal presidente, no tiene paga". Inmediatamente el presidente lo nombró prefecto de Pitruiquén.

Este libro enriquece nuestra literatura, que es una de las mejores de Latinoamérica, escrita por un hombre que fue un poeta idealista, que sonó en un mundo mejor, y en su tarima pudo haberse dicho lo que expresó un orador en las funerales de don Manuel Rengifo: "Fue un varón que no dejó fortuna ni dejó enemigos."

## Las memorias de Julio Barrenechea. [artículo] Julio Rojas Bañados.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Rojas Bañados, Julio

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Las memorias de Julio Barrenechea. [artículo] Julio Rojas Bañados.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile